Cronica del IV Congreso Nacional de Numismatica Alicante, junio de 1980.

FRANCISCO BELTRAN LLORIS

Entre los días 1 y 4 de junio de 1980 se celebró en Alicante el IV Congreso Nacional de Numismática bajo el patrocinio del Instituto de Estudios Alicantinos. Se abrió el Congreso con un emotivo homenaje al Prof. Felipe Mateu y Llopis, en el que diversas autoridades y numismáticos tomaron la palabra para testimoniar su reconocimiento y afecto al ilustre investigador, al que, igualmente, se ofreció un banquete, y del que el Prof. Antonio Beltrán Martínez trazó la semblanza, dedicando, finalmente, un sentido recuerdo a Don Fernando Gimeno.

Las actividades de la reunión se estructuraron sobre las ponencias que fueran publicadas anteriormente en los números 162-164 del año 1980 de la revista *Numisma*, a las que se unirán las comunicaciones en los números 165-167 del mismo año.

COMUNICACIONES

- I. A la ponencia de M. y F. BELTRAN LLOPIS, Numismática hispanorromana de la Tarraconense
- J. A. HERNÁNDEZ VERA: «Aportaciones al conocimiento del tesoro de Maluenda». Se da noticia de 26 denarios provinientes de este importante hallazgo realizado en 1915, todos ellos romanos, a excepción de uno ibérico (*Bloskan*), que confirman la fecha sertoriana del ocultamiento.
- A. M. BALAGUER: «Descoberta d'un nou exemplar de les rares siliqües de Màxim Tirà, atribuides a la seca de Barcelona». Se presenta una nueva siliqua de Máximo Tirano, ratificando la lectura de SMBA como sacra moneta Barcinonensis; se propone una datación entre 409 y 411 d. e. Se completa el trabajo con una relación de las acuñaciones de esta ceca. M. CAMPO y J. M. GURT: «El problema de la crisis del siglo III: su reflejo en los hallazgos de la costa catalana y las Baleares». Se comparan una serie de monedas proce-

dentes de tesorillos y depósitos o de hallazgos, fortuitos o en excavación, correspondientes al período 193-260 y 260-275 d. e. en relación con el fenómeno de las invasiones bárbaras, respecto de las cuales, mientras que los primeros nada indican, los segundos señalan un aumento del volumen de circulación a partir de 260, que podría relacionarse con dichas incursiones. J.-P. Bost: «Villes et campagnes de la Péninsula Ibérique sous le Haut-Empire. Problemes de circulation monétaire». Se analizan aquí los problemas de la circulación monetaria en el campo y la ciudad, a partir de los escasos datos conocidos; la rural se caracteriza por las cantidades reducidas y discontinuas, cronológicamente, de numerario. No obstante las fases fuertes y débiles son paralelas en ambas zonas, especialmente entre las ciudades y su hinterland, si bien con distinta velocidad e intensidad de circulación. Se insiste sobre la necesidad de contemplar las facies locales, los diferentes circuitos de distribución y las sutiles realidades psicológicas que inciden sobre el fenómeno monetario. P. Lillo, G. García Herrero y A. González Blanco: «Novedades numismáticas de la provincia de Murcia». Los autores dan a conocer varios hallazgos de la provincia de Murcia, entre los cuales destaca una estátera de Lesbos de 500-480. A. Beltrán Martínez: «Algunas cuestiones sobre numismática ibérica». Aportaciones a diversos problemas de la numismática ibérica como son los rótulos, las emisiones de Caraues-Gal (ceca que se ubica en la parte norte del valle del Ebro, poniéndola en contacto con topónimos y etnónimos de la zona como Gallur, Galli, forum Gallorum, etc.) y Orosi, que tiende a ubicar en el Bajo Aragón, en relación con el emplazamiento de Akra Leuké y con el lugar de la muerte de Amílcar. «Revisión y rectificaciones sobre dos piezas supuestamente púnicas». Se corrige parte de los dichos en Numisma 144-146, 1977, pp. 42 ss. y se rectifican algunas apreciaciones del Prof. R. Étienne en su obra sobre el culto imperial en la Península Ibérica (Lám. XVI, pág. 249).

II. A la ponencia de F. CHAVES, Numismática antigua de la Ulterior.

F. Chaves: «Monedas halladas en la campaña de 1976 en Cerro Macareno (Sevilla)». Estudio de una serie de hallazgos de dicho yacimiento, entre los que destacan los bronces de Ilipa. La autora, a partir de ellos, se reafirma en la datación del inicio de la actividad de esta ceca, que sitúa en 150-140, y que tendría la finalidad de proveer de numerario tras el desbastecimiento del romano. L. VILLARONGA: «Tresor de Idanha-a-Vella (Castelobranco, Portugal) de denaris romans, ibèrics y dracmes d'Arse». Estudio y catálogo de este tesorillo, localizado en 1974 y publicado inicialmente en Coin Hoards III, 1977, pág. 54, núm. 120 (el autor rectifica dicha noticia, dando la siguiente composición: 1.346 denarios romanos, 1 de Kese, 11 de Ikalkusken y 5 dracmas de Arse). La datación del ocultamiento corresponde a poco después del año 100 y el autor lo relaciona con los levantamientos de lusitanos y celtíberos más o menos contemporáneos. Se presentan, finalmente, una serie de observaciones sobre la circulación monetaria de los denarios romanos en la Península, estableciendo una comparación con los volúmenes de emisión señalados por Crawford y aplicando el sistema de X² avanzado por Aubin y Carcassone.

III. A la ponencia de E. LLOBREGAT, Acuñaciones monetarias en el País Valenciano hasta el Alto Imperio

P. Arroyo: «Imitaciones de la moneda romana del siglo IV en la circulación monetaria valenciana». Se estudian los hallazgos de imitaciones de moneda romana en el País Valenciano, sealando sñu escasa importancia en la circulción de la zona, su localizaczión esencialmente costera (de lo que deduce el autor que fueran traídas por marineros y comerciantes) y la explicación del carácter esporádico de los hallazgos por la ausencia de escasez monetaria y cl alejamiento de los conflictos bélicos. El catálogo lo constituyen 39 piezas. C. ARANEGUI: «La circulación monetaria en el Grau Vell de Sagunt (Valencia).» Catálogo y estudio de las piezas halladas en este lugar en excavación entre 1974 y 1976. El conjunto asciende a 130 monedas mayoritariamente de los siglos III y IV d. e., si bien hay piezas halladas en el estrato del siglo III a. e., de las que se pasa en la serie a acuñaciones flavias y de aquí a un denario de Marco Aurelio y, ya, a ejemplares de mediados del siglo III d. e., momento a partir del cual hay una considerable regularidad hasta fines del siglo IV d.e. P. P. RIPOLLÉS: «Estudio numismático del poblado ibérico Los Villares (Caudete de las Fuentes, Valencia). Nuevos hallazgos de la ceca Kelin». Se defiende la ubicación de esta ceca en Los Villares, en donde se concentra el mayor número de hallazgos monetarios de la misma (56 por 8 cn el resto de la Península), y se señalan las relaciones monetarias del yacimiento con la Edetania, Alta Andalucía y, en menor medida, con el valle del Ebro y Cataluña.

IV. A la ponencia de F. MATEU Y LLOPIS. La moneda visigoda

F. X. Calicó: «Una nueva ceca visigoda: Volotania y las posibles causas de la multiplicidad de talleres monetarios». Se estudia una nueva e importante moneda de Gundemaro y se reduce el emplazamiento de su ceca, VOLOTANIA, hasta ahora desconocida, a Boltaña (Huesca).

V. A la ponencia de F. MATEU Y LLOPIS, Numismática valenciana

M. D. Mateu Ibars: «El maestre de la Seca en la jurisdicción real». Análisis de dos documentos del Archivo de la Corona de Aragón de 1408 y 1412, en los que se delimitan las funciones y categorías del «Maestre de la Seca» de Valencia, situado bajo la autoridad del bayle y del Maestre Racional, pero nombrado directamente por el rey. L. Domingo: «Ral inedit de Felip I batut a València». Noticia de un nuevo real de Felipe I que completa los estudiados por F. Mateu y Llopis en su obra sobre la ceca de Valencia, y que presenta características semejantes al núm. 267 del catálogo de dicho trabajo. M. Crusafont: «Diners de València i diners d'Alacant. Les primeres emissions (1247-1269)». Se estudian los caracteres del llamado «Reial de València» acuñado por Jaime I en esta ceca en 1247-49 y 1271, y las emisiones de Jaime II en Alicante con la leyenda IACOBVS REX, DN MVRCIA, dando los pesos y fotografías de tres de estas piezas.

- VI. A la ponencia de L. DOMINGO, Estado actual de los estudios sobre moneda medieval catalana.
- M. CRUSAFONT: «Un florín de Enrique IV de Castilla como soberano de Cataluña. Descubrimiento de una moneda esperada». Se presenta un nuevo florín de Enrique IV de la colección del Prof. P. Grierson de Cambridge que se atribuye a la ceca de Barcelona, descartando la de Tortosa, y que se fecha entre poco antes del 16 de diciembre de 1462 y no después del 8 de junio de 1464.

Se produjo, además, una animada y larga discusión de la ponencia a cargo del Sr. Crusafont, cuyo texto y el de la réplica del ponente se publicarán en las Actas.

VII. A la ponencia de A. OROL, Numismática gallega

L. Domingo: «Nuevo valor monetario de Enrique IV: el maravedí. Homenaje al Prof. Felipe Mateu y Llopis». Estudio documental del maravedí-moneda de Enrique IV, en el que se propone que la acuñación conocida hasta ahora como Blanca de la Banda sea identificada con el maravedí (como moneda real y no de cuenta) de Enrique IV, cuya existencia deduce el autor a través del análisis de la documentación existente.

- VIII. A la ponencia de F. X. CALICO, Del estado actual de los estudios sobre numismática moderna española.
- F. X. Calicó: «Un descubrimiento importante: la onza de Cuenca de Felipe V. Se presenta esta nueva pieza, obra del ensayador Juan José García Caballero, labor de molino datada en 1725.

IX. Libre

J. I. SAENZ-DÍEZ: «Los dirhemes de la ceca de Al Andalus». Se estudian 61 dirhemes del año 988 acuñados por Amer (Almanzor), Muhammad e Hixem II, poniendo especial interés en un meticuloso estudio de las diferentes partes de la moneda (tipos de las fechas, adornos de las letras, etc.) que permitan una determinación de la multiplicidad de talleres.

Igualmente fueron presentadas al Congreso, aunque ni leídas ni discutidas, las siguientes comunicaciones: A. Tovar; «Las inscripciones numismáticas ibéricas»; M. T. Lorente: «Noticia de una moneda hasta ahora atribuida a la ceca de Sagunto»; E. Serrano y R Atencia: «Hallazgos numismáticos en el ager antikariensis»; P. Rodríguez Oliva y F. Peregrín: «Hallazgos numismáticos en Ilurco (Pinos Puente, Granada): las monedas de cecas hispánicas» y J. L. Corral: «Los estudios sobre numismática medieval aragonesa». Todas ellas serán, en su momento, publicadas en las Actas.

Hay que destacar, finalmente, que los congresistas reiteraron los votos y peticiones efectuadas en la anterior reunión de 1978 (especialmente la solicitud al Ministerio de Cultura de que se prohíban las falsificaciones y comer-

cialización de monedas fuera de curso legal de cualquier país y época, y de que se impulse la publicación de documentos, custodiados en todo tipo de archivos, en relación con la numismática) y resolvió que Sevilla, a petición de su Excmo. Ayuntamiento, fuera la sede en 1982 del próximo Congreso.

La Comisión ejecutiva de los Congresos de Numismática quedó compuesta en la siguiente forma: A. Beltrán, presidente; E. Ripoll, F. X. Calicó, A. Orol y E. Llobregat, vocales; F. Beltrán, secretario.